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Инфрақұрылым

САНДАР СӨЙЛЕЙДІ:

В Ташкенте прошло специальное 
заседание  Транспортного координа-
ционного комитета. В мероприятии 
приняли участие руководители про-
фильных учреждений Казахстана, 
Азербайджана, Кыргызстана, Турции, 
Узбекистана, Венгрии и Туркменистана.  

В ходе заседания обсуждались вопро-
сы совместного запуска перевозок на 
грузовых паромах в Каспийском море 
и цифровизации транспортных и тран-
зитных операций между государствами, 
в том числе в рамках ТМТМ. Кроме 
того, рассмотрен проект Соглашения 
о международных комбинированных 
грузовых перевозках между государ-
ствами – членами ОТГ.

В своем выступлении заместитель 
министра индустрии и инфраструктур-
ного развития Алмаз Идырысов отметил 
положительную динамику сотрудниче-
ства стран – участниц Тюркского совета 
в области такого важного компонента 
внешнеэкономических и внешнеторговых 
связей, как автомобильные перевозки.

Также он поднял вопрос о необходи-
мости развития бесконтактной ино-
странной торговли и мультимодальной 
транспортной системы.

Стоит отметить, что Организация 
тюркских государств ежегодно созывает 
саммиты по определенным темам, на 
которых оцениваются итоги прошед-
шего периода и определяются цели на 
следующий год. 

Так, на прошедшем в Стамбуле за-
седании главы государств – членов 
организации подчеркнули важность 
вопросов транспорта и транзита для 
дальнейшего развития торгово-эко-
номического сотрудничества и пору-
чили соответствующим институтам 
своих стран продолжить создание 
благоприятных условий и упрощение 
административных процедур в целях 
преобразования Транскаспийского 
международного коридора Восток – 
Запад в эффективный, устойчивый и 
беспрепятственный маршрут.

Айлин БАУРЖАН

ПЕРЕВОЗКИ 
НА ПАРОМАХ

Марат ШАКЕНОВ,
директор департамента безопасности движения 

АО «НК «ҚТЖ»:

ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2022 ГОДА ПО СЕТИ АО «НК 
«ҚТЖ» НАБЛЮДАЕТСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
СНИЖЕНИЯ НАРУШЕНИЙ БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ,
ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ ПРЕДЫ-
ДУЩЕГО ГОДА – НА 11%. ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
С НАЧАЛА ГОДА НАБЛЮДАЕТСЯ И ПО СЛУЧАЯМ ПРОИЗ-
ВОДСТВЕННОГО ТРАВМАТИЗМА В АО «НК «ҚТЖ» – ИХ 
КОЛИЧЕСТВО К 2021 ГОДУ  СНИЗИЛОСЬ НА 25% 

Транскаспий көлік бағдары арқылы 
тасымалға қызығушылық танытқан 
шетелдік компаниялар саны артып, 
олар Ақтау портына жиі келе бастады. 
Өткен аптада бірнеше халықаралық 
компания өкілдері теңіз сауда порты-
ның жұмысымен танысты. 

Шетелдік делегация қазақстандық теңіз 
инфрақұрылымын дамытуға инвестиция 
салу мүмкіндіктерін сөз еткен. Олар 
осы арқылы ТХКБ инфрақұрылымын 
қолдана отырып өз жүктерін тасымал-
дауда логистикалық тізбекті оңтайлы 
етіп құруға мүдделі. Атап айтқанда, 
Батуми портындағы мультимодальды 
терминалға иелік ететін және Орталық 
Азия елдерінен, соның ішінде қомақты 
көлемде күкірт тасымалдаумен айна-
лысатын Wondernet Express Investment 
Group грузин компаниясы бар, компа-
ния Каспий теңізіндегі қазақстандық 
порттардың бірінде құрғақ жүк өңдеу 
терминалының құрылысына инвестиция 
бөлуге бастама көтерген.  Ал «MEDLOG 
KAZAKHSTAN» ЖШС Түркияның Ярымча 
порты бағытында контейнер транзиті 
үшін мүмкіндіктерді зерттеп, бағалауды 
жалғастыруда. 

Сонымен қатар жапондық биз-
нес-қоғамдастық делегациясы да Қа-
зақстан бойынша логистика мәселесін де, 
Транскаспий халықаралық көлік бағдарын 
дамыту перспективаларын да зерделеу 
мәселесімен айналысуда. Шетелдік деле-
гация құрамында сонымен қатар белгілі 
жапондық Kawasaki Heavy Industries, 
Nippon, Nissin corporation, Sumitomo 
Corporation бренд компанияларының 
да өкілдері болды. Одан бөлек әлемдік 
деңгейдегі сауда, логистикалық, порттық 
Abu Dhabi Ports Group компаниясының 
да өкілдері Ақтау портына келді. Олар 
Ақтау, Құрық порттары мен «Ақтау теңіз 
порты» АЭА порттық инфрақұрылымы 
нысандарын аралап, өңірде ҚР ИИДМ, 
«ҚТЖ» ҰК» АҚ және ҚМГ компаниялары 
басшылығымен кездесті. 

Ұлан ОРАЗ

ПОРТҚА 
ҚЫЗЫҒУШЫЛЫҚ 
АРТҚАН

БАҒЫТТАМАЛЫ  БҰРМАЛАР  ЖАҢАРУДА 
Ақтөбелік теміржолшылар жылжымалы құрамның қозғалыс қауіпсізді-
гін сақтауды арттыру үшін кешенді жұмысты қолға алды. Жол шару-
ашылығында күрделі жөндеу жүріп жатыр. Биылғы жоспар бойынша 
Ақтөбе магистральдық желі бөлімшесі аумағында 14 бағыттамалы бұрма 
жаңартылуға тиіс. Қазіргі уақытта оның тоғызында жұмыс аяқталып, 
ескі бұрмалар жаңа темірбетонды негізге көшірілді. 

В форуме в Астане приняли участие 
более 200 мастеров и инструкторов 
производственного обучения, а также 
руководителей региональных структур, 
филиалов и дочерних организаций АО 
«НК «ҚТЖ».  

Академия «Шеберлер қазынасы» создана 
по инициативе главного инженера АО 
«НК «ҚТЖ» Батыра Котырева и директора 
департамента управления человеческими 
ресурсами Сауле Истлеевой.

Ее основные цели – повышение качества 
производственного обучения и уровня 
производственной безопасности, развитие 
профессиональных и личностно-деловых 
качеств работников, отвечающих за тех-
ническую учебу, выявление эффективных 
инструментов коммуникаций, создание 
здоровой атмосферы и правильной 
мотивации персонала.

С августа по октябрь два потока масте-
ров и инструкторов производственного 
обучения из разных регионов страны 
(200 человек) стали слушателями уни-
кальной трехмодульной программы, 
подготовленной внутренними тренера-
ми, профильными экспертами, а также 

именитыми бизнес-тренерами Ильдаром 
Валиулловым и Ерланом Мустафиным. 
Во время онлайн- и офлайн-тренингов, 
вебинаров слушатели погружались в 
вопросы бережливого производства, 
управления эффективностью, ком-
муникаций, ораторского искусства, 
обменивались практиками, а также 
разрабатывали программу и сценарий 
проведения технического занятия и т. д. 

Завершающим этапом стал форум 
Sheberler Alany в Астане с участием 
топ-менеджмента компании. 

Во время панельной сессии своими 
экспертными мнениями о важности 
постоянного развития компетенций 
работников, отвечающих за вопросы 
безопасности, поделились председатель 
совета директоров АО «НК «ҚТЖ» Юрий 
Лавриненко, заместитель председате-
ля правления Канат Альмагамбетов, 
директор департамента управления 
человеческими ресурсами Сауле Истлеева 
и приглашенные гости –  управляющий 
директор по связям с общественностью, 
социально-трудовым отношениям и ох-
ране труда АО «Самрук-Қазына» Гибрат 
Ауганов и управляющий директор по 
производственной безопасности АО 
«НАК «Казатомпром» Манас Искаков. 

– Нынешний год в целом по группе 
компаний АО «Самрук-Қазына» объявлен 
Годом производственной безопасности, 
поэтому мы уделяем этому вопросу особое 
внимание, – отметил в приветственном 
слове Гибрат Ауганов. –  Мы проводим 
HSE-комитеты, где подробно обсуждаем 
каждый случай и даем соответствующие 
рекомендации. Что касается подготовки 
кадров, Samruk Business Academy раз-
рабатывает отдельную программу по 
повышению культуры безопасности, 
которая может быть применена уже в 
следующем году. 

Говоря об основных причинах трав-
мирования на рабочем месте, Канат 
Альмагамбетов отметил, что, по ста-
тистике, такие ситуации чаще всего 
случаются либо с вновь принятыми 
работниками – в первые год-полтора 
стажа на железнодорожном транспорте, 
либо с опытными работниками, которые 
трудятся в отрасли более 10-15 лет и 
теряют бдительность.

И в том, и в другом случае, по его 
мнению, ответственность лежит на 

Sheberler Alany: диалог мастеров
Вчера в центральном офисе АО «НК «ҚТЖ» 
состоялся форум Sheberler Alany, посвящен-
ный вопросам обучения производственной 
безопасности. Мероприятие завершило работу 
академии мастеров производственного обуче-
ния «Шеберлер қазынасы». 

Любовь РОВБА,
Астана

Жыл соңына дейін жоспар бойынша 
тағы бес станцияда бұрмалар ауысты-
рылмақ. Осыған дейін қолданылып 
келген ағаш білеулі бағыттамалы 
бұрмалардың пайдалану мерзімі өтіп, 
отыз жылдан бері ауыстырылмаған-
дықтан қозғалысқа қауіп төндіре 
бастаған. Міне, биыл уақыт талабына 
сай төзімділігі мен тиімділігі жоғары 
темірбетонды нұсқаға ауыстыру жұ-
мыстары жаппай жүргізіліп жатыр. 

Кешегі күні Ақтөбе станциясында 
бағыттамалы бұрманы ауыстыру жұ-
мысына Ақтөбе жол дистанциясының 
төрт айналымынан 50 шақты жолшы  
жұмылдырылған. Алты сағаттық то-
ласкез ішінде олар ЕДК 500 кранының 
көмегімен бағыттамалық аударманы 
толық ауыстырып бітулері тиіс.

– Келісілген уақыт шеңберінде 
жоспарланған жұмыстың бәрі рет-
ретімен, ең бастысы техникалық талап-
тарға сай жүргізіліп, Ақтөбе станциясы 
жолындағы бағыттамалы бұрманы 
жаңарту сәтімен жүзеге асырылды 
дей аламыз. Бұдан бұрын Қаратоғай, 
Жайсаң, Жіңішке және 39-разъезде 

бұрмаларды ауыстыру жұмыстары 
жүргізілген. Алдағы уақытта тағы бес 
бұрманы осы тәсілмен өз күшімізбен 
ауыстырамыз, – деді Ақтөбе жол дис-
танциясы бастығының орынбасары 
Дархан Орынбаев. 

Айтуынша, қолданылып жатқан 
материалдардың дені – отандық 
өнімдер. Жаңа бағыттамалы бұрмалар 
қозғалыс қауіпсіздігі, жолдың қызмет 

көрсету сапасын жақсартып қана 
қоймай, жылдамдыққа да оң әсерін 
тигізіп, ең бастысы жол табанының 
сенімділігін арттырмақ. Бұл өз кезе-
гінде жолдың жоғарғы құрылысының 
қызмет ету мерзімін ұлғайтып және 
ағымдағы күтіп-ұстауға жұмсалатын 
пайдалану шығындарын азайтуға 
мүмкіндік береді. 

Суретті түсірген автор

Ардақ ЕРУБАЕВА,
Ақтөбе

руководителях, инспекторах, мастерах 
производственного обучения, ревизорах. 

– Обеспечение безопасности и охраны 
труда – процесс непрерывный. Необходимо 
обращать особое внимание как на моло-
дых, вновь принятых работников, так и на 
опытных железнодорожников, которые 
считают, что уже все знают, – обратился 
к участникам Канат Альмагамбетов.

В свою очередь Юрий Лавриненко указал 
на необходимость обновления технических 
кабинетов, приобретения современного 
оборудования, чтобы знания работников 
подкреплялись всеми возможными под-
ручными техническими средствами. Он 
положительно оценил работу академии и 
поиск новых форм обучения, отметив, что 
все это будет работать на положительный 
конечный результат. 

Опытом обеспечения производственной 
безопасности в АО «НАК «Казатомпром» 
поделился Манас Искаков. Один из ме-
тодов – поощрение работников. 

В рамках форума ряд слушателей рас-
сказали свои личные истории, используя 
формат ТED TALKS, подискутировали 
во время сессии «Просто о сложном. Из 
инструкций в схемы» и поучаствовали 
в барабанном тимбилдинге. 

Сауле Истлеева поблагодарила слу-
шателей академии за активное участие 
и стопроцентную вовлеченность в 
процесс обучения.

– Это проект станет основной для 
других таких же программ, которые 
позволят нам продвигать и развивать 
компетенции для производственного 
персонала, – сказала она.

 В завершение форума состоялась це-
ремония награждения самых активных 
участников – авторов лучших проектов. 

Фото Александра ЖАБЧУКА
Продолжение темы на 2-й стр.

Марис КЛЕЙНБЕРГС,
Латвия темір жолы (LDz) басқарма төрағасы

ЖАРТЫ ЖЫЛДЫҢ ІШІНДЕ-АҚ ҚАЗАҚСТАН ЛАТВИЯ ТЕМІР ЖОЛЫНЫҢ (LDz) МАҢЫЗДЫ ШЕТЕЛДІК 
СЕРІКТЕСТЕРІНІҢ БІРІНЕ АЙНАЛДЫ. ҚАЗІРГІ ТАҢДА ҚАЗАҚСТАНМЕН АРАДАҒЫ ЖҮК ТАСЫМАЛЫ ШАМАМЕН 
БІЗДІҢ ЖҮК КӨЛЕМІНІҢ ТӨРТТЕН БІРІН ҚҰРАЙДЫ. ОСЫ БАҒЫТТА ТЕМІР ЖОЛДАҒЫ ЫНТЫМАҚТАСТЫҚ 
ҚОС МЕМЛЕКЕТ ҮШІН СТРАТЕГИЯЛЫҚ МАҢЫЗҒА ИЕ. 

«КҮТУ ПАРАҒЫ» ҚЫЗМЕТІН 

ЖОЛАУШЫ ПАЙДАЛАНҒАН. 

БИЫЛҒЫ 9 АЙДА ТХКБ АРҚЫЛЫ ЭКСПОРТ 
ТАСЫМАЛЫНЫҢ КӨЛЕМІ 

ЕСЕГЕ ӨСТІ 

ОСЫ ЖЫЛЫ 8 АЙДА ҚАЗАҚСТАН МЕН 
ЕУРОПАЛЫҚ ОДАҚ ЕЛДЕРІ АРАСЫНДАҒЫ 
ТАУАР АЙНАЛЫМЫ 

ПАЙЫЗҒА АРТТЫ. 
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ҚАУІПСІЗДІК

КӨМІР ҚОРЫ  ЖЕТКІЛІКТІ

Түбек теміржолында жылыту 
кезеңі қазан айында басталды. 
Десе де, теміржолшылар отын 
қорын қамдауға ерте кірісті. 
Бүгінге дейін 621 тонна қатты 
отын жеткізілген.  

Сала мамандарының айтуынша, алда тағы да 207 
тонна алынады. Сонымен биылғы науқанға жоспар 828 
тоннаны құрамақ. Оған қоса қоймада өткен жылдан 
қалған 320 тонна қалдық көмір де бар. Демек, биылғы 
қыс сұранысын өтеуге жетеді деп болжап отыр.   

  Маңғыстаудан бірнеше жолаушы пойызы қатынайды. 
Солардың ішінде «Маңғыстау-Семей» бағытындағы 
жолаушылар пойызы көмірді көп қажет етеді.   Үш 
күн жол жүретіндіктен бір рейске орта есеппен 3 тон-
надай көмір кетеді екен. Қалған бағыттар бойынша 
1 тоннадай көмір жағылады. Ауа райы суытып аяз 
болса, әрине барлық бағытта отын тұтыну мөлшері 
артары сөзсіз.   

– Бүгінде жолаушы пойыздары жып-жылы. «Батыс» 
жолаушылар тасымалының, «Сарыарқа» қалааралық 
тасымалының және «ОтпанЛогистик» жергілікті 
жекеменшік компанияның пойыздары қатынайды. 
Күнделікті осы компаниялар жасақтайтын Маңғыстау- 
Семей, Маңғыстау-Атырау-Ақтөбе, Маңғыстау-Бейнеу, 
Маңғыстау-Ақтөбе пойыздарына қажет көмір берілуде. 
Рейс алдында әр вагонға 100-150 келіден салынуда. 
Күн суыта бастаса, көтерілетін болады. Бір вагонға 
400 келіге дейін көмір сыяды, – дейді «Вагонсервис» 
АҚ Маңғыстау телімінің бригадирі Асқар Жанатбаев.

Жауапты маманның сөзінше, отын тасуға арналған 
екі трактор жүргізушісімен және көмірмен жабдықтау- 
шы бес адам барлық жұмысты игеруде.    

 Суретті түсірген автор 

АЙМАҚ

Шахида ЖҰМАН,
Маңғыстау

ДАЙЫНДЫҚ ДАҒДЫНЫ 
ДАМЫТАДЫ

«Жүк вагонында тұтанған өртті сөндіру» тақыры-
бында жергілікті өрт ұжымдарымен бірлесіп өткізген 
өрт-тактикалық оқу-жаттығу кезекті шеберлікті шыңдау 
сабағы болды. Тілсіз жауды ауыздықтауға Қызылорда 
өрт сөндіру пойызынан, Әскерилендірілген теміржол 
күзетінен, Қызылорда станциясынан, Қызылорда ло-
комотив пайдалану депосынан жалпы саны 62 адам 
қатысып, 8 техника жұмылдырылды.

– Қызылорда станциясының кірме жолындағы жа-
нармай құйылған жүк вагонында өрт тұтанғаны жайлы 
дабыл түскен сәттен бастап өрт сөндіру пойызының 
оқиға орнына жетуі, өрт сөндіруге дайындығы, әрі 
қарайғы іс-әрекеті секілді барлық талаптар сауатты 
атқарылып, тілсіз жауды ауыздықтауға берілген шарт-
ты уақыт ішінде ауыздықталды, – деп мәлімет берген 
Қызылорда өрт сөндіру пойызының бастығы Рыспек 
Шадаев әріптестерінің оқиға орнына жедел жетіп, әбжіл 
қимылдаудағы іс-әрекетін жоғары бағалады.   

Тактикалық оқу-жаттығу станцияның маневрлік 
диспетчері Ғ.Әбішевтің 11 сағат 30 минутта вагонның 
түтіндегенін хабарлаған дабылынан басталған. Бір 
минут өткенде №11 бұйрық бойынша Қызылорда өрт 
сөндіру пойызына оқиға орнына келуге пәрмен беріліп, 
3 минут ішінде машинист Сайлаубаевтың басқаруын-
дағы ТЭМ-2 тепловозымен Өрт сөндіру пойызы оқиға 
орнына жеткізілді.  Бұл кезде 11 сағат 38 минут болған. 
Бір минут оқиға алаңын барлап, дайындық жасаған 
құрам  жедел іске кірісіп, 11 сағат 57 минутта өрт сөн-
дірілгені жайлы рапорт берді.  Жалпы жүк вагонындағы 
енді тұтанған өрт 16 минутта сөндірілгенмен, маневр 
диспетчерінің хабарынан кейін 28 минут уақыт өтті.  

Суретті түсірген автор

Қызылорда магистральдық 
желі бөлімшесіне қарасты 
№31 Қызылорда өрт сөндіру 
пойызының ұжымы Қызыл- 
орда станциясының кірме 
жолында тұтанған өртті 28 
минут ішінде ауыздықтап, 
апаттың алдын алды. 

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ,
Қызылорда

– Жәнібек Асылбекұлы, Атырау аймағы 
бойынша ревизорлар құрамының жұмысы 
жайлы айтып берсеңіз. Биылғы 9 айда 
қандай кемшіліктер болды, себеп-сал-
дары не дегендей?   

– Аймақ теміржолындағы қауіпсіздіктің 
сақталуы мен қамтамасыз етілуі ревизорлық 
аппарат мамандарының тікелей назарында. 
Біз қай жерде де келеңсіздіктердің алдын 
алу, оны болдырмау бағытынды жұмыс 
жүргіземіз. Өткен 9 айда аймақтағы барлық 
теміржол мекемелерінде қозғалыс қауіпсіздігі 
бойынша 29 кемшілік анықталды – 15 оқиға 
және 14 инцидент. Соның ішінде Атырау 
жүк тасымалы мен Магистральдық желі 
бөлімшесі бойынша қозғалыс қауіпсізді-
гін бұзудың 3 жағдайы орын алды. Онда 
Атырау, Мақат станцияларында екі рет 
тепловоз, бір рет вагон рельстен шығып 
кеткен оқиға тіркелді. Бұл жерде маши-
нистер мен пойыз құрастырушылардың, 
жолшылардың да қателігі бар. Кемшіліктер 
тексеріліп, жауаптыларға тиісті шаралар 
қолданылды. Сондай-ақ, Ақжайық – Аты-
рау станциялары аралығында адам басу 
оқиғасы тіркелді. Құлағына құлаққап 
киген адам тепловоз сигналын естімей, 
жауапсыздық салдарынан осындай қайғылы 
жағдай орын алды. Мұның бәрін айтып 
отырған себебім, қозғалыс қауіпсіздігіне 
тек ревизорлар жауапты болмауы керек, 
әрбір адам, маман ең алдымен қауіпсіздікке 
мән беріп, өзі үшін, өзге үшін өте сақ болу 
керек, әсіресе қауіп-қатері мол салада 
еңбек ететін теміржолшылар «екі шоқып, 
бір қарауды» дағдыға айналдырғаны жөн.   

– Тексеріске жиі шығасыздар, негізінен 
қандай кемшіліктер орын алады?

– Жиі шығамыз. 9 айда 503 тексеру жүр-
гізілді, оның ішінде кездейсоқ 85, мақсатты 
375, түнгі 43 тексеру болды. Нәтижесін-
де 4544 кемшілік анықталды. Олардың 
көбі жылжымалы құрам мен техникалық 
құралдарды күтіп-ұстау мен пайдалану 
(53,01%), еңбек өндірісінің технологиялық 
талаптарының сақталмауы (33,09%), құ-
жаттамаларды, аттестацияны жүргізудегі 
т.б. кемшіліктер. Вагондардан ақау табылса, 
оларды қайта жөнделгенше құрамнан алып 
тастаймыз, жол мен бағыттамалы бұрма-
лар сапасы талапқа сай болмаса, шектеу 
қоямыз немесе жөндеп болғанша мүлдем 
тоқтатамыз. Құралдар мен қондырғыларға 

ҚАУІП-ҚАТЕРДІҢ АЛДЫН АЛУ – 
БАСТЫ МІНДЕТ 

Темір жолда қозғалыс қауіпсіздігін сақтау – ең жауапты міндет. Алайда, жүк және 
жолаушы тасымалын жүзеге асыратын салада қауіпсіздік әркез сақтала бермей-
тіні шындық, түрлі келеңсіз жағдайлар орын алып жатады. Оның себептері де 
әр алуан. Өңірдегі қауіпсіздік ревизорлары жұмысының негізгі бағыты – осы 
қозғалыс қауіпсіздігін қамтамасыз ету жолында қауіп-қатердің алдын алу болып 
саналады. «ҚТЖ» ҰК» АҚ Қауіпсіздік департаментінің Атырау аймағы бойынша 
бас ревизоры Көбеев Жәнібек Асылбекұлымен сұхбатымыз осы тақырыпта өрбіді.

Сұхбат

Қосұйым МҰҚАШЕВ,
Атырау

    

Сессия тақырыбы «Күрделі жайттар 
туралы. Нұсқаулықтан сызбаға өту» деп 
аталды. Оны форум қатысушыларына 
«Смыслотека» компаниясының негізін қа-
лаушылардың бірі, бизнес жаттықтырушы 
Сергей Гевлич өткізді. Сессия барысында 
ол теміржолшыларға «Нұсқаулықты қалай 
құру керек?», «Ең үздік нұсқаулық қандай 
болады?» деген сауалдарға жауап табуға 
тапсырма берді. Бұл ретте залдағы қаты-
сушыларды үш-үштен бөлініп, топ құруға 
шақырды. Бөлінген топтар тақырыпты 
өзара талқылап, ең үздік нұсқаулық үлгісін 
бір смартфоннан ұйымдастырушыларға 
арнайы QR код арқылы жолдады. Одан 
бөлек әр топтың бір өкілі микрофон алып, 
ең үздік нұсқаулыққа қойылатын талаптар 
туралы қысқа да нұсқа ойларын жеткізді. 
200-ден астам өндірістік оқыту шеберлері 
мен нұсқаушылар қатысқан форум туралы 
теміржолшылар пікірі өте жоғары. 

– «Шеберлік алаңы» форумы аясында биыл 
қыркүйек айында Қарағандыда үш күн оқудан 
өттік. Оқудың пайдасын жұмыс барысында 

«ШЕБЕРЛЕР  АЛАҢЫНДА»  ШЫҢДАЛДЫ
«ҚТЖ» ҰК»  АҚ-да компани-
яның оқыту шеберлеріне 
өндірістік білім беруге ар-
налған «SHEBERLER  ALANY» 
форумы өтті.  Қауіпсіздік 
минуты, панельдік сессия- 
мен басталған форум түстен 
кейін тимбилдинг және ма-
рапатпен жалғасын тапты. 

Райхан РАХМЕТОВА,
Астана

қолданып, тиімділігін көріп жатырмыз. За-
ман талабына сай оқытудың жаңа әдістерін 
үйретті. Компания басшылығы тарапынан 
өндірістік оқуға осылай көңіл бөлінуі өте 
дұрыс қадам деп есептейміз. Себебі мұның 
бәрі қозғалыс қауіпсіздігіне тікелей әсер 
етеді. Міне бүгін сол форум аясындағы 
іс-шаралар елордада қорытындыланып 
жатыр, – дейді Шалқар ПЧ-8 мекемесінің 
оқыту шебері Сәкен Жақып. 

«Жолаушылар тасымалы» АҚ «Экспресс» 
филиалының оқыту жөніндегі шебері Эльмира 
Егембердиева да теміржол мекемелерінде 
осындай іс-шаралардың маңызы зор екенін 
атап өтті. 

– Мұндай форум мен жұмыс істегелі бірінші 
рет өтіп жатыр. Оқу барысында  үйренген 
әдістер арқылы өзімнің жұмысыма керек-
тінің бәрін алдым. Біз тамыз айында офлайн, 
сосын өткен айда онлайн форматта оқыдық. 
Алдағы уақытта да дәстүрлі түрде жалғасын 
тапса деген тілегіміз бар, – дейді ол. 

Одан әрі форум барабан соғу тимбилдин-
гімен жалғасты. Оны Санкт-Петербургтен 

келген музыкант Антон Филатов жүргізді. 
Қатысушылардың көңілін көтеріп, сергіту 
мақсатында өткен тимбилдинг барысында 
барабан ойнау, әуен ырғағымен таяқ ұру, 
сылдырмақ соғу арқылы теміржолшылар 
күнделікті бірсыдырғы тірліктен бір ауық 
басқа әлемге өтіп, бой жазып, демалып 
қалғандай болды. 

  Форум соңында үш модульді оқыту 
бағдарламасының жұмысы қорытын-
дыланып, барлық қатысушылар оқудан 
өткендігі туралы арнайы сертификатпен 
марапатталды. Сонымен қатар бірқатар 
қызметкерлер өндірістік оқуды ұйымдастыру 
және өткізу бағытындағы қажырлы еңбегі 
мен кәсіби адалдығы үшін «ҚТЖ» ҰК» АҚ 
басқарма төрағасының орынбасары Қанат 
Әлмағамбетовтің Алғыс хатына ие болды. 
Сондай-ақ, қоса осы форум қатысушылары 
арасынан алдағы жылы «Ішкі тренер» кор-
поративтік бағдарламасы бойынша оқуға 
20 оқыту шебері таңдап алынып, оларға   
сертификаттар берілді. 

Суретті түсірген Александр ЖАБЧУК

да осындай қатаң шаралар қолданылады. 
– Мал басу оқиғасы да жиі орын алады, 

оған қандай амал жасап жатырсыздар?  
– Өңірдегі ауа райы ерекшелігі, табиғи 

құбылыстардың да теміржолға кері әсерін 
тигізіп отырған жайы бар. Ең алдымен ол – 
мал басу оқиғасы. Биыл 31 оқиға тіркелген. 
Оның 23-і жол бойында болса, 8-і станция-
ларда болған. Бүгінде өңірде жолды күрделі 
жөндеу жұмыстары жүргізіліп, сол себепті ол 
учаскелерде жылдамдық та артқан. Тальго 
пойыздары сағатына 120-140 шақырыммен 
жүреді. Жалпы, өңірдегі жолдың 65 пайызы 
темірбетон жаңа шпалдарға, жаңа рельс- 
терге ауыстырылған. Сол себепті пойыз 
жылдамдығы артатыны түсінікті және ол 
қажет нәрсе. Бірақ, жолда жүрген төрт 
түлік пойыздар қозғалысына кедергі кел-
тіруде.  Әсіресе, қауіпті саналатын жерлер 
– Атырау-Махамбет, Махамбет-Қызылжар, 
Бақсай-Аққыстау, Құлсары-Шоқпартоғай, 
Жантерек-Мұқыр-Сағыз, Ганюшкино-Аты-
рау аралықтары. Халыққа мал ұстама деп 
айтуға болмайды, бірақ малға бағым керек. 
Бұл мәселелерді жергілікті атқарушы және 
құқық қорғау органдарының қарым-қаты-
насынсыз атқару мүмкін емес. Соған орай 
аудан әкімдеріне малды темір жол бойына 
жаймау, бақташы қою, мал иелеріне ескерту 
жұмыстарын жүргізу жөнінде талай хат 
жазылып, ескерту беріліп, жиын да өткізіліп 
жатыр, бірақ нәтиже көңіл көншітерліктей 
емес. 9 айда жол бойындағы малдың кесірі-
нен жүріп келе жатқан пойызды 37 шұғыл 
тоқтату фактісі орын алған. Ол өткен жылға 
қарағанда 66 жағдайға аз. Бірақ бәрібір 
зияны бар, компанияға шығын келтіреді: 
тепловоз отын жоғалтады, пойыз уақыты 
мен кестесі бұзылады. Жол бойына мал 
өтпейтін қоршау салуды тоқтатпау керек. 

Жыл сайын бір шақырымға болсын көбейе 
берсе, қауіпсіздікке де қатер азая түседі деген 
сөз. Өкінішке орай, биыл жоспарланған 
77 шақырымға тікенек сым уақытылы 
келмегендіктен салынбай қалды. 

– Кей өңірлерде құм басу да қозғалыс 
қауіпсіздігіне кәдімгідей қатер төндіретіні 
рас қой?    

– Теміржолды құм басу – Маңғыстау мен 
Атырау аймақтарындағы басты проблема-
ның бірі. Бізде әсіресе Қиғаш-Атырау, 14, 15, 
Исатай, Нарын бекеттерінде тұзды топырақ 
жауып, жолды құм басады, сосын жаңбырмен 
тас болып қатып қалады. Ол пойыздардың 
жүруіне кедергі. Жолшылар өз күштерімен 
тазалайды, бірақ табиғатқа қарсы тұру мүм-
кін емес, бүгін аршыған жерді ертең қайта 
құм басады. Ол өз кезегінде жолаушылар 
тасымалы мен жүк тасымалы кестесінің 
бұзылуына, пойыздардың тоқтап қалуына 
әкеліп соғады. Сондықтан жол жағасына 
сексеуіл, жыңғыл егу жұмыстары да үздіксіз 
жүргізілгені абзал. Сәл де болса тосқауыл. 

– Жәнібек Асылбекұлы, жуырда күзгі 
тексеру өтті. Аймақ темір жолының қысқа 
дайындығын қалай бағалауға болады?

– Әрине, кемшіліксіз емес,  қай мекемеде 
де басшылық тарапынан бақылау, қадағалау 
кемшін соғып жатқаны рас, техникалық 
сабақтар сапасы да жақсартуды қажет 
етеді. Мамандар біліктілігін, білімін көтеру 
қажет. Жол сапасын жақсарту, байланыс 
құралдарын реттеу, вагондарды, локо-
мотивтерді жөндеуді жолға қою сынды 
ескертпелер болды. Қысқа дайын болу үшін 
олардың бәрін шұғыл орындауға нұсқау 
берілді. Қауіпсіздік ревизорлары көктемгі 
және күзгі байқаулардан бөлек ай сайын 
өздеріне бекітілген телімдерге шығып, 
қауіпсіздіктің сақталуын қадағалайды. 
Мекемелерді аралап, қауіпсіздік жағдай-
ын тексереді. Айына әр ревизор жобамен 
бірқатар нысанды қамтыған бірнеше акт 
тіркейді. Теміржолшылдардың білімін 
тексеріп, осалдық танытқандарын қайта 
емтиханнан өткізеді. Тиісті тапсырмалар 
мен бағыт-бағдар береді. Қозғалыс қа-
уіпсіздігінің мүлтіксіз сақталуын бақылай-
тын біздің ревизорлардың әрқайсысының 
бекітілген міндеті бар. Біреуі қозғалысты, 
екіншісі тепловоз шаруашылығын, үшін-
шісі жол, вагон, байланыс шаруашылығын 
қадағалайды. Бәрі де өндірісте шыңдалған 
сауатты да білікті мамандар. 

– Әңгімеңізге рахмет! 
Суретті түсірген автор
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УСТУПИ  ПУТЬ  ПОЕЗДУ!
В этом месяце в границах Астанинской дистанции пути 
машинистами дважды применено экстренное торможе-
ние из-за выхода на пути диких животных. 

Первый случай произошел в ночное время 
8 октября на 382-м километре перегона Ак-
коль – Ельтай: на железнодорожное полотно 
выскочила косуля. Избежать наезда не удалось. 
При этом повреждений пути и локомотива 
не зафиксировано. 

К сожалению, такие случаи не являются 
редкостью. С начала года на участках Аста-
нинской дистанции пути машинисты 23 раза 
прибегали к экстренному торможению. В пяти 

случаях – из-за выхода на пути людей, при этом 
два из них с наездом. В 18 – из-за животных, 
дважды наезда удалось избежать. К слову, 
дикие животные стали причиной экстренного 
торможения пять раз, а домашние – 13. 

Оставленные без присмотра коровы, бара-
ны, табуны лошадей пасутся в полосе отвода 
и пересекают железнодорожное полотно, 
где придется.

– Это создает серьезную угрозу безопасности 
движения поездов, жизни пассажиров, влечет 
повреждение подвижного состава и задержку 
пассажирских и грузовых составов, – сказал на-

ПОВТОРЕНИЕ – 
МАТЬ УЧЕНИЯ

Перед началом осенних каникул 
линейным отделом полиции 
по станции Уральск проведены 
профилактические беседы со 
школьниками средних классов. 

Анна МАРЬИНА,
Уральск

ПРОФИЛАКТИКА

Следует отметить, что профилактическая работа 
по обеспечению безопасности на железнодорож-
ном транспорте с населением линейным отделом 
полиции (ЛОП) проводится постоянно совместно с 
железнодорожниками, транспортной прокуратурой, 
инспекцией транспортного контроля. Особое внимание 
уделяется детям. Согласно статистике, большинство 
несчастных случаев с детьми происходит во время 
школьных каникул.

В школе станции Жилаево инспектор отделения 
административной полиции ЛОП капитан полиции 
Лаура Азизова и старший инспектор отделения                  
административной полиции майор полиции Вла-
димир Федунов в очередной раз провели беседы с 
учащимися 5-6-х классов, чтобы напомнить правила 
нахождения граждан на железнодорожных путях. 
Показали тематические ролики, предоставленные 
ҚТЖ, напомнили правила безопасности и каковы 
последствия хождения по путям в наушниках, не глядя 
по сторонам, перехода в неустановленных местах. 
Разумеется, полицейские сделали акцент и на пра-
вовой стороне вопроса, что впечатлило школьников. 

ВЗАИМНАЯ  ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ
Профилактические меры по предотвращению случаев наездов подвиж-
ного состава на посторонних людей, скот, хищение устройств инфраструк-
туры – стали главной темой «круглого стола» руководства Алматинского 
отделения магистральной сети с представителями транспортной проку-
ратуры, полиции и работниками акиматов.

нарушений безопасности движения 
вкупе с представителями правоох-
ранительных органов, – отметил 
Аскар Жексембиев.

В рамках встречи было отме-
чено, что наиболее опасными 
участками являются перегоны 
между станциями Алматы-1 
– Алматы-2, Алматы – Медеу, 
Алматы – Бурундай, Бурундай – 
Аксенгир, Аксенгир – Чемолган, 
где близко расположены жилые и 
дачные массивы и нет пешеход-
ных переходов. Поэтому жители 
близлежащих населенных пунктов 
переходят через железнодорожные 
пути в неустановленных местах, 
несмотря на наличие аншлагов, 
предупреждающих об опасности 
нахождения на железнодорожных 
путях.

Особую тревогу вызывает участок 
пути Алматы-1 – Алматы-2, где 
совершается наибольшее коли-
чество экстренных торможений 
локомотивными бригадами на 
посторонних людей. Руковод-
ством отделения магистральной 
сети сформирована и направлена 
заявка в АО «НК «ҚТЖ» на раз-
работку ПСД для строительства 
ограждения от выхода людей на 
путь на данном участке. 

Фото автора

Открывая мероприятие, директор 
Алматинского отделения маги-
стральной сети Аскар Жексенбиев 
отметил, что безопасность движе-
ния является главным законом на 
дороге, от выполнения которого 
зависят жизнь железнодорожников, 
пассажиров, гарантия качества 
перевозки грузов и другие важные 
моменты.

На встрече говорилось, что с 
начала года по Алматинскому 
отделению магистральной сети 
было применено 166 экстренных 
торможений против 320 случаев 
за аналогичный период прошлого 
года. 

С наездом на людей – девять 
случаев против пяти в прошлом 
году, в том числе два травматиче-
ских и шесть с летальным исходом. 
Причем основными причинами 

допущенных наездов на людей 
являются личная неосторожность 
самих пострадавших, а именно в 
пяти случаях установлено нали-
чие алкогольного опьянения. 84 
случая наезда допущено на скот. В 
Алматинском регионе регулярно 
проводится профилактическая 
работа с населением по разъяс-
нению правил выпаса и прогона 
скота через железнодорожный 
путь, проведено 67 собраний с 
участием 1 482 человек, вручено 

3 650 выписок, а также 27 рей-
дов совместно с сотрудниками 
ЛУП на транспорте, направлено 
90 писем в местные акиматы. 
Более того, говорилось, что из 
запланированных 77,4 километра 
строительства скотоизгороди, 
фактически выполнено 55,6. 

– Клубок незначительных на-
рушений может привести к пе-
чальным последствиям, поэтому 
необходимо проводить профилак-
тические меры по предупреждению 

Сегодня проблема экстренных торможений 
– одна из главных на стальной магистрали.

Масштабное рабочее заседание по одному 
из актуальных вопросов охватило все области 
страны. В нем приняли участие главные ревизоры 
департамента безопасности движения АО «НК 
«ҚТЖ» из всех регионов Республики Казахстан. 
У всех была возможность напрямую задать 
волнующие вопросы руководству и коллегам, 
также внести свои предложения. Кроме того, 
были услышаны мнения областной транспорт-
ной прокуратуры, линейного отдела полиции на 
станции Павлодар, департамента чрезвычайных 
ситуаций по Павлодарскому региону. 

По информации главного ревизора Павло-
дарского участка Танирбергена Кусаинова, 
основная проблема на железной дороге – 
экстренные торможения из-за нахождения 
безнадзорного скота на путях. За девять 

месяцев 2022 года машинистами применено 
116 экстренных торможений, из них 59 по 
причине нахождения скота на пути. Железно-
дорожники предложили усилить техническую 
оснащенность структурных подразделений. 

С неутешительной статистики начал свое 
выступление и заместитель директора де-
партамента безопасности движения АО «НК 
«ҚТЖ» Ниязбек Жанабаев. 

– С начала года в ведомство поступило                  
265 информаций по фактам нарушений на 
Павлодарском регионе, в том числе 39 инфор-
маций по случаям нахождения безнадзорного 
скота на железнодорожных путях. Более ча-
стые наезды на скот происходят на перегонах 
Ерейментау – Коржункуль, Жолкудук – БП-434 
и ГРЭС-1 – ГРЭС-2. В последнем случае на пе-
регоне Коржункуль – Ерейментау не удалось 
избежать наезда на скот, в результате чего 
под колесами электропоезда оказались семь 
лошадей. Последствия повлияли на движение 
поездов по данным направлениям, простой 

составил около пяти часов. За девять месяцев 
в целом на магистральной железнодорожной 
сети допущено 58 случаев наезда на людей, 
из них 40 с летальным исходом. По регионам 
в антилидерах Алматы, Жамбыл, Шымкент. 
В сутки по стране происходят минимум 3-4 
факта экстренных торможений. Профилакти-
ческие беседы с населением не дают должного 
результата, – сказал Ниязбек Жанабаев. 

Стоит отметить, что увеличилось число ДТП 
на переездах. За девять месяцев произошел 21 
случай, из них в двух допущен сход подвиж-
ного состава с рельсов, в отдельных случаях 
погибли шесть человек.

Главный менеджер – ревизор департамента 
безопасности движения АО «НК «ҚТЖ» Жанторе 
Есенгараев поднял еще один немаловажный 
вопрос – проезд запрещающих сигналов све-
тофоров. С начала года зафиксировано пять 
случаев проезда по вине или невнимательности 
локомотивных бригад.

Фото Валерии СИМЧУК

В ЦЕНТРЕ  ВНИМАНИЯ
Эффективные методы проведения про-
филактической работы по безопасности 
движения поездов обсудили участники 
семинара-совещания по теме «Безопасность 
движения поездов», прошедшего в Павлодаре 
с участием представителей департамента 
безопасности движения АО «НК «ҚТЖ». 

Безопасность

Как сообщил главный ревизор депар-
тамента безопасности движения Акмо-
линского отделения ГП Артур Кизатов, 
руководителями станций и предприятий 
проделана определенная работа по приведе-
нию хозяйств в соответствие требованиям 
Правил технической эксплуатации (ПТЭ), 
устранению замечаний осеннего комисси-
онного осмотра 2022 года. 

Вместе с тем в ходе проведения осеннего 
комиссионного осмотра хозяйств, распо-
ложенных в границах отделения ГП, было 
выявлено 1 630 замечаний. 

Есть вопросы по неукомплектованности 
штата узких специалистов. При заслушива-

нии отчетов руководителей предприятий 
выяснилось, что работа в этом направлении 
проводится. К примеру, некоторые канди-
даты уже ждут утверждения на должность, 
кто-то проходит обучение, аттестацию. 

Решается вопрос нехватки материалов 
и деталей для качественного выполнения 
технического и комиссионного осмотров 
локомотивов.

Были замечания по порядку ведения 
технической и поездной документации. 
Установлен срок для их устранения. Ре-
визорам движения поручено привести в 
соответствие техническую документацию, 
согласно локальным актам компании.

Учитывая объективные причины, связан-
ные с поставкой запасных частей, финанси-
рованием, заключением договоров, было 

указано на ослабление технологической 
дисциплины и установлен месячный срок 
для устранения выявленных замечаний.

По хозяйству движения и грузовой ра-
боте проверены техническая документа-
ция станций, соблюдение безопасности 
движения поездов, качество проведения 
начальниками станций комиссионных 
месячных осмотров, технических занятий, 
инструктажей по безопасности движения, 
обеспечение работников спецодеждой, 
сигнальными принадлежностями. 

Также в целом во всех эксплуатационных 

локомотивных депо остро стоит вопрос о 
недостаточном количестве локомотивных 
бригад в виду отсутствия штата и увеличе-
ния грузооборота.

Сотрудники, по работе которых были 
выявлены замечания, получили дисци-
плинарные взыскания в виде выговора. По 
результатам осеннего осмотра по подготовке 
хозяйств был положительно отмечен ряд 
начальников станций. 

Со слов Артура Кизатова, в отделении 
необходимо вооружить работников про-
изводственного штата и руководителей 

ИТОГИ  ПОДВЕДЕНЫ среднего звена высоким уровнем знаний, 
контролировать неукоснительное исполнение 
требований ПТЭ, ИДП, ИСИ и локальных 
актов компании.

По Акмолинскому отделению магистраль-
ной сети замечания касались текущего 
состояния и отклонений в содержании 
инфаструктуры, обеспечения инвентарем 
и запасными частями, состояния трудовой 
дисциплины, организации технической 
учебы, укомплектованности штата на 
выполняемый объем работ. 

Также отмечена необходимость про-
ведения профилактической работы по 
исключению выхода скота на путь, с учетом 
совместных действий с правоохранитель-
ными органами и работниками местных 
исполнительных органов с привлечением 
фермерских хозяйств, расположенных 
вблизи железной дороги.

Отмечены снижение случаев наездов на 
посторонних людей на железнодорожном 
транспорте за девять месяцев 2022 года, 
а также необходимость усиления вни-
мания на детей (школьников), которые 
часто проникают на территории станций, 
залезают на и под вагоны, проходят  на 
несанкционированных переходах, не 
обращают внимание на указанные пре-
дупреждающие знаки.    

Фото автора

чальник филиала АО «НК «ҚТЖ» – «Астанинская 
дистанция пути» Даурен Кабас. – Материал по 
случаю нахождения на пути или попадания 
животного под подвижной состав направля-
ется в следственные органы, и владелец скота 
привлекается к уголовной ответственности.

Он добавил, что, несмотря на принимаемые 
меры по предотвращению наездов на людей 
и животных, количество несчастных случаев 
не уменьшается. 

В дистанции пути напоминают, что перехо-
дить железнодорожные пути можно только в 
установленных и оборудованных для этого 
местах. Выпас скота на привязи осуществляется 
на расстоянии не ближе, чем за 300 метров от 
полотна железной дороги, а на расстоянии до 
двух километров – только под постоянным над-
зором. Прогон скота через железнодорожные 
переезды и переходы в темное время суток, при 
туманах, ливнях и метелях запрещен.

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

Айдана ЕРТАЙ,
Павлодар

По Кокшетаускому региону в ходе 
осеннего комиссионного осмотра за-
мечаний в этом году было выявлено 
меньше по сравнению с 2021 годом. 
Всего – 1 630. 

ОСМОТР

Значительная часть замечаний ревизоров в адрес 
путевого хозяйства коснулась вопросов содержания 
верхнего строения пути, стрелочных переводов, про-
филактической работы по текущему содержанию пути, 
натурных осмотров технического состояния пути, 
недостаточного анализа техсостояния пути  после 
проведенных осмотров. Всего в путевом хозяйстве 
ревизоры выявили 158 нарушений, вовремя приняв 
ОКО 29 запретных мер. 

По данным главного регионального ревизора депар-
тамента безопасности движения АО «НК «ҚТЖ» Айды-
на Огузбаева, 125 нарушений выявлено в хозяйстве 
сигнализации и связи, электроснабжения, принято 
девять запретных мер. 

– В хозяйстве движения и грузовой коммерческой 
работы выявлено 98 замечаний, принято 17 запретных 
мер, семь работников отправили на внеочередную 
проверку знаний. Некоторые начальники станций 
недостаточно эффективно проводят проверки в день 
безопасности, совещания в день начальника станции. 
У нас были замечания по поводу организации и прове-
дения технической учебы на линейных предприятиях, 
– отметил Айдын Огузбаев.

В локомотивном хозяйстве ревизоры выявили 71 
несоответствие. От эксплуатации были отставлены 
три локомотива, по ТЧП-6 на станции Алтай закрыли 
один тракционный путь, на внеочередную проверку 
знаний отправили одного работника. 

У ревизоров также возникли замечания к вагонному 
хозяйству по поводу контроля над эксплуатацией в 
технически исправном состоянии подвижного состава. 
Во время ОКО на пунктах технического обслуживания 
(ПТО) было отставлено от эксплуатации 19 вагонов. 
Такие же меры применялись в отношении вагонов, 
находившихся на текущем отцепочном ремонте (ТОР). 

В Семейском отделении ГП 
и Семейском отделении ма-
гистральной сети устраняют 
несоответствия, которые вы-
явили во время осеннего ко-
миссионного осмотра (ОКО). 
Всего во время проверки было 
выявлено 505 несоответствий, 
больше всего их – в путевом 
хозяйстве. 

ЗАМЕЧАНИЯ  УЧТЕНЫ
Ольга УШАКОВА,
Усть-Каменогорск

АКТУАЛЬНО

!

Любовь РОВБА,
Астана

Руслан РАХМЕТОВ,
Кокшетау
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В соревнованиях приняли участие восемь 
команд – Карагандинское эксплуатационное 
локомотивное депо (ТЧЭ-14), региональ-
ный филиал по пассажирским перевозкам 
«Северный» АО «Пассажирские перевозки», 
ЭЧ-11 Караганда, станция Караганда-Сор- 
тировочная, ПЧМ Акадыр, узлы Балхаш, 
Жанаарка и Акадыр.

Перед началом турнира присутствующих 
поприветствовал председатель Карагандин-
ского филиала ОО «Казпрофтранс» Яхия 
Альмусин. Он пожелал участникам хорошей 
игры и поздравил всех с праздником – Днем 
Республики. 

В ходе турнира команды были разделены 
на две подгруппы и играли по круговой сис- 
теме. При этом очередность определялась 
по специальной таблице. Победительницей 
считалась команда, выигравшая наибольшее 
число встреч.

Как отметил инструктор – организатор 
по спорту Карагандинского филиала ОО 
«Казпрофтранс» Тагат Айманбетов, на сегод-

няшний день волейбол считается одним из 
самых популярных видов спорта, в котором 
могут участвовать люди всех возрастов. 
Как правило, в летнее время года турниры 
проходят на стадионе под открытым небом, 
а сейчас волейболисты соревнуются внутри 
спортивного сооружения.  

– Красивую игру с точными бросками 
через волейбольную сетку, координацию, 
физическую силу для эффективного прове-
дения атакующих ударов показала команда 
станции Караганда-Сортировочная. Это 
стало приятным открытием для всех, – 
говорит Тагат Айманбетов. – Остальные 
команды тоже проявили себя достойно – без 
излишней суеты с правильной подачей мяча. 

В результате упорной борьбы первое 
место заняла команда ТЧЭ-14, на второй 
позиции расположились игроки ЭЧ-11 Ка-
раганда, третье место – у сборной команды 
узла Жанаарка. 

Светлана МОГАЙ, Караганда
             Фото автора

ЗДОРОВЫЙ  ОБРАЗ  ЖИЗНИ – 
КРУГЛЫЙ  ГОД

На стадионе Локомотив 
станции Караганда-Сорти-
ровочная состоялся турнир 
по волейболу на призы 
Карагандинского филиала 
ОО «Казпрофтранс».

 Арыс қаласы әкімдігі ұйымдастырған 
спорттық сайысқа теміржол саласы мен 
қаладағы мемлекеттік мекемелерден 7 
команда қатысты. Арыс станциясы мен 
Вагон пайдалану депосы, Белгі беру және 
байланыс дистанциясы мен Желілік 
ісшкі істер бөлімі қызметкерлерінен 
құралған командаларға қала әкімдігі 
мен білім және спорт бөлімінің коман-
далары қосылып, қалалық стадионда 
ойын көрігін қыздырды. Үздік шыққан 
команда қала әкімінің атынан тағай-
ындалған арнайы кубокты иемденсе, 
жекелеген ойыншылар Алғыс хатпен 
және Танкеевтер әулетінің арнайы 
жүлде қорымен марапатталды. 

Республика күніне орай Ақтөбе 
станциясында өткен футбол ли-
гасының аймақаралық кезеңінің 
салтанатты ашылу рәсімінде сапқа 
тұрған командалар мемлекеттік 
Әнұранды орындады. Осыдан кейін 
төрешінің шешімімен кезегімен 
алаңға шыққан көмандалар ойынды 
бастап кетті. Бір-біріне дес бермей, 
теңбіл допты қуып жасыл алаңда 
алашапқын болған командалардың 
осалы жоқ, бәрі де   кәсіби футбол-
шылардай ойын көрсетті. Әсіресе, 
атыраулық команда сайдың тасын-
дай ойыншыларымен оқ бойы озық 
көрінді. Сәйкесінше, 1-орын Атырау 

ТЧЭ командасына бұйырды. Екінші 
және үшінші орынды Ақтау порты 
және Шалқар ШЧ-3 командалары 
бөлісті. Үздік команда республикалық 
ойында өнер көрсететін болады. 

«Кәсіподақтың 30 жылдығына 
арналған спорттық шара жыл ба-
сынан бері өткізіліп келеді. Бүгінгі 
турнир жеңімпазы болып танылған 
Атырау командасы енді Астанаға 
барып, республикалық сайыста бақ 
сынайтын  болады», – дейді Ақтөбе 
бөлімшесінің спорт нұсқаушысы 
Нұргүл Батырхан.

Ардақ ЕРУБАЕВА, Ақтөбе
Суретті түсірген автор

Подобные мероприятия име-
ют для нас большое значение, 
сказал на открытии турнира 
директор Костанайского фи-
лиала ТОО «Военизированная 
железнодорожная охрана» 
Олжас Мырзахметов.

– Здесь очень важны такие 
факторы, как сплоченность 
команд, здоровая атмосфера 
в коллективе, ведь именно 
благодаря дружественному 
настрою и ощущению себя 
одной командой повышается 
работоспособность сотрудни-
ков, – отметил он.

Турнир прошел в жаркой 
спортивной борьбе за призо-
вые места, а самое главное – за 

право овладеть переходящим 
кубком. По результатам сорев-
нования победила команда 
Тобольской стрелковой ко-
манды, второе место досталось 
спортсменам из стрелковой 
группы станции Железорудная, 
ну а третье место – стрелковой 
команде станции Костанай. 
Победителю турнира  вручили 
переходящий кубок, а также 
дипломы, призы и денежные 
премии от профсоюзной ор-
ганизации. В номинациях 
«Лучший игрок» в стрелковой 
группе Железорудная дипло-
мом награжден Арман Тлека-
былов, «Лучший подающий» 
стрелковой команды станции 

В соревнованиях, а их накануне 
Дня Республики организовало 
управление физкультуры и спорта 
ВКО в теннисном центре, при-
няли участие 34 команды как из 
самого Восточного Казахстана, 
так и области Абай. От железной 
дороги выступили электроме-
ханик Защитинской дистанции 
сигнализации и связи Жандос 
Амирбаев, оператор по обработке 
документов станции Оскемен-1 
Марина Лисовая, машинист теп- 
ловоза Оскеменского эксплуата-
ционного локомотивного депо 
Павел Ляпун. Игры чемпионата 
были напряженными и интерес-
ными, проходили в современном 
зале, рассчитанном на 38 сто-
лов для настольного тенниса. 

По итогам чемпионата первое 
место заняла команда Центра 
настольного тенниса, второе – 
«Семей-1», третье – «Топ-Спин» 
из Усть-Каменогорска. 

В этот раз железнодорожникам 
не удалось выйти в основной 
финал, они оказались в «золотой 
середине», заняв 14-е место, а в 
так называемом утешительном 
финале – пятое место. Но еще, 
говорят они, не вечер. 

 – Я приняла участие в чемпио-
нате, потому что люблю теннис. 
Мне было интересно, – расска-
зала Марина Лисовая. – Хожу в 
теннисный центр на тренировки 
три раза в неделю. Это здорово.

Ольга УШАКОВА, Усть-Каменогорск
Фото автора

Өткен демалыста теміржол-
шылар №8 отбасылық үлгідегі 
балалар үйінің балғындары үшін 
шағын  футболдан сайыс өткізіп, 
оларға мерекелік көңіл-күй сый-
лады. Бұл мекемедегі балақайлар 
мен теміржолшылар арасындағы 
жылы қарым-қатынас баяғы-
дан орнаған. Сондықтан болар, 
олардың арасында болашақта 
теміржолшы болсам деп арман-
дайтындар аз емес.  

Спорттық жарыс түрінде өт-
кізілген қайырымдылық шараның 

беташар рәсімінде сөз сөйлеген 
бөлімше директоры Владимир 
Бабиченко балаларды өз елдерінің 
патриоты болуға үндеп, спортты 
серік етуге шақырды. 

Бөлімше басшылығы мен 
жергілікті салалық кәсіподақ 
ұйымының ұйымдастыруымен 
өткен шарада балалар үйінің тәр-
биеленушілері екі топқа бөлініп, 
шағын футбол ойнады. Балалар 
ойынын қызықтаған үлкендер   
нәтижесінде екі команданы да 
жеңімпаз деп жариялап, арнайы 

ЗДЕСЬ  РОЖДАЕТСЯ  КОРПОРАТИВНЫЙ  ДУХ
В Костанайском филиале ТОО «ВЖДО»  прошел турнир по волейболу среди семи 
стрелковых команд, посвященный памяти Почетного железнодорожника, бывшего 
директора филиала ТОО «ВЖДО» в Костанае Владимира Мордовского, а также в 
рамках празднования 30-летия профсоюзной организации Казахстана. 

ТЕМІРЖОЛШЫ ҚҰРМЕТІНЕ 
ТУРНИР ӨТТІ   

Арыс қаласында Құрметті 
теміржолшы Байсейіт Тан-
кеевті еске алуға арналған 
футбол турнирі өтті. 

Шараның ашылу салтанатында сөз 
сөйлеген қала әкімі Гүлжан Құрманбекова 
мұндай шараның ел ішінде бұқаралық 
спортты дамытуда зор серпін беретінін 
атап өтті. 

Айта кетейік, Құрметті теміржолшы 
Байсейіт Танкеев – Арыс қаласының 
тумасы,  Қазақ ССР Жоғарғы Кеңесінің 
екі мәрте депутаты болған азамат. 

Нұрлыбек ДОСЫБАЙ, Арыс
Суретті түсірген автор

 

Арка – Нурлан Кенесбаев, «Луч-
ший связующий» стрелковой 
группы Аркалык – Куаныш 
Қабылек.

В целом же по итогам тур-
нира все участники показали 

хорошие навыки игры по 
волейболу, проявили спор-
тивную волю к победе, кор-
поративный дух.
Аслан КУДАБАЕВ, Костанай

Фото автора

ГЛАВНОЕ – УЧАСТИЕ!

Работники железнодорожных предприятий Защитин-
ского узла приняли участие в открытом командном 
чемпионате Восточного Казахстана по настольному 
теннису, который прошел в Усть-Каменогорске. 

БАЛАЛАРДЫ   ҚУАНТТЫ 
Семейлік теміржолшылар қайырымдылық шара-
ларын атқаруда аянып қалған емес. Әсіресе, өздері 
қамқорлыққа алған қаладағы балалар үйінің тәр-
биеленушілеріне көп көңіл бөледі. 

мақтау қағаздарымен, кубокпен 
және бағалы сыйлықтармен 
марапаттады. Бөлімше басшы-
сы Владимир Владимирович 
футболшылардың теңбіл добын 
сыйласа, кәсіподақ тарапынан 
тәтті сусындар мен шоколадтар 
таратылып, естелік суретке түсті.

Кәсіподақ ұйымының төрағасы 
Алик Досанов мұндай қамқорлық 
шаралары кәсіподақ ұйымының 

көңіл бөлуімен алдағы уақытта да 
өткізілетінін жеткізді.  Айтуынша  
осыған дейін де түрлі мерекелік 
шаралар ұйымдастырылып, ба-
лаларды бөлімшеге шақырып, 
теміржолшылар жұмысымен  
таныстырған болатын.Түрксіб 
мұражайы да балақайлардың жиі 
келетін орнына айналған.

Қуаныш ҚОЖАЕВ, Семей  
Суретті түсірген автор

АЙМАҚАРАЛЫҚ 
САЙЫСТА ТОП  ЖАРДЫ

Ақтөбе станциясында «KAZPROFTRANS-2022» теміржол 
футбол лигасының кубогы турнирі өтті. Сала кәсіподағы-
ның 30 жылдық мерейтойына орай өткізілген аймақ- 
аралық сайысқа Батыстағы үш аймақ – Ақтөбе, Атырау 
және Маңғыстау теміржолынан командалар қатысты.  

В этом году страна впервые  отметила 
этот праздник, поэтому железнодорож-
ники решили провести его с пользой. 
В турнире приняли участие восемь               
команд. Организатор игр – председатель 
профсоюзного комитета Екибастуз-
ского эксплуатационного вагонного 
депо Бауржан Бакин. Встреча между 
командами получилась интересной, эмо-
циональной и захватывающей. Каждый 
из участников старался показать себя. 
В итоге первое место заняла команда 
АУР, второе – железнодорожники из 
парка А, Б, и третье место у сборной 
команды Павлодара. 

Кроме того, профсоюзный комитет 
ВЧД-16 отметил лучших игроков по 
номинациям. Так, лучшим вратарем стал 
Муратбек Арипов из сборной команды 
Павлодара, в номинации «Лучший игрок» 
выиграл Ризабек Жумабеков из коман-
ды АУР и «Лучший защитник» – Дамир 
Агалиев из команды парка А, Б. Всем 
победителям вручены грамоты и призы. 

Айдана ЕРТАЙ, Павлодар

ДОМАШНИЙ
МАТЧ

В Екибастузском эксплуа-
тационном вагонном депо 
(ВЧД-16) прошел турнир по 
мини-футболу, посвященный 
Дню Республики. Игра получи-
лась яркой и захватывающей.

Қара күшке келгенде қазақ 
жігіттеріне тең келетін кім бар?! 
Кір тасын көтеруде де суырылып 
алға шыққан Қажымұқанның 
ұрпақтары аянып қалмады. Атап 
айтқанда, бірінші орын алған 
№91 топ курсанты Жастілек 
Әбдіқұловтың, екінші орынды 

иемденген №58 топ курсанты 
Тұрарбек Оспановтың, үшін-
ші орыннан көрінген №52 топ 
курсанты Нұрғали Асановтың 
қайратына сүйсініп, қол соқпаған 
жан қалмады.  

Сондай-ақ, арқан тартуда 
да топ курстанттарының бел-

 КҮШ  АТАСЫН  ТАНЫМАС
 Тараз көліктегі оқу орталығы курсанттарының 
арасында спорттық шара ұйымдастырылды. Олар 
арқан тарту мен кір тасын көтеруден күш сынасты.

сенділігі жоғары болып, білек 
күшіне сенген №91 топ (жол 
дистанциясының жұмысшы-
лары) жігіттері бірінші орын 
алды. Ал №58 топ (тепловоз 
машинистері) екінші, №52 
топ (электровоз машинистері) 
үшінші орынды иеленді.

Мерекеге орай Жамбыл ЖТ 
бөлімшесінің спорт нұсқаушылары 
ұйымдастырған дода жеңімпаз-
дары бағалы және қаржылай 
сыйлықтарға ие болды.

Арсен БАЙЗАҚ, Тараз
Суретті түсірген автор


